

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 5130.

Suscripción en Córdoba. Por un mes... 8 rs.
Por trimestre. 22 rs.
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.
Por trimestre. 28 rs.

JUEVES 29 DE AGOSTO DE 1867.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVIII.

Sección editorial.

LOS OBREROS.

La situación en que se encuentran nuestras clases obreras, particularmente desde hace dos ó tres años, merece el especial estudio de los hombres ilustrados. Para mejorar las condiciones físicas de esas clases numerosas, existe, entre otros medios, la construcción de viviendas cómodas, desahogadas y saludables, empresa que podían acometer los grandes capitalistas, invirtiendo sus fondos con ventaja, presentando al mismo tiempo al país un gran servicio y contribuyendo eficazmente al desarrollo de la riqueza pública. Teniendo en cuenta la desproporción que existe entre el precio ordinario de los jornales y las necesidades imprescindibles del obrero, debían adoptarse las medidas oportunas para abaratar los artículos de primera necesidad, más caros hoy en nuestras capitales que en los centros comerciales y manufactureros más importantes de Europa. Por último, para que las clases trabajadoras salgan de su estado actual, necesitan adquirir la instrucción necesaria y la conveniente educación religiosa.

Sobre este mismo asunto acaba de publicarse en Francia una obra de mucho interés, llena de observaciones y enseñanzas fecundas, que quisiéramos ver generalizadas entre nosotros. Su autor M. Julio Simon, filósofo eminente, de clara inteligencia y entusiasta por el bien público, se había ya dedicado desde hace mucho tiempo á estudiar las condiciones morales y económicas en que vive actualmente la familia proletaria; el objeto del libro es llamar la atención general sobre la notoria degeneración física de las razas europeas, y proponer algunos medios para librar á la infancia y á la juventud obreras del elevado contingente que vienen suministrando á la estadística neocrológica.

Hé aquí reunidas algunas ideas de Monsieur Simon.

Impresionado ante el doloroso espectáculo que ofrecen las ciudades manufactureras, fija sus ojos en el porvenir, y convencido de que la población se debilita en el Occidente de Europa, procura dar á conocer la gravedad del peligro que los amenaza. «La degeneración física y material de las razas, dice, puede ser algún día una rémora insuperable para la civilización, es preciso adelantarnos á los sucesos, y no esperar á que se consumen horrible catástrofe. ¿Qué valen todos los adelantos científicos si dejamos que perezca y se estinga el hombre, que es el primero de los seres en la obra inmensa de la creación? ¿Qué sig-

nifican todos los inventos destinados á asegurar el mejor uso y empleo de las fuerzas naturales, si al fin y al cabo la causa de la vida se halla seriamente amenazada? El hombre constituye la principal palanca del progreso, y es imposible esperar grandes mejoras industriales allí donde la población decrece ó vá perdiendo por momentos su temple de virilidad y robustez.»

El ilustrado escritor se fija principalmente en demostrar los perjuicios que ocasiona el empleo de obreros de ocho años en trabajos fabriles superiores á su fuerza. Según la ley francesa del 22 de marzo de 1844, niños se admiten en las fábricas y talleres tan luego como han cumplido dicha edad, y los padres, fijándose más en la utilidad del momento que en sus consecuencias para el porvenir, no comprenden los males que han de resultar de tan imprevista conducta.

El niño cree combatido por toda clase de condiciones anti higiénicas, privado de las caricias de su madre y respirando la densa atmósfera de los talleres si la fuerza de su complexión resiste á tan duras pruebas, llega á ser un hombre raquítico, gastado, sin verdaderos lazos que lo ligen á la familia, y sin pasto alguno espiritual, que no ha tenido tiempo ni ocasión de recibir. «Hé aquí, dice Mr. Simon, el ciudadano del porvenir. El mal es grave, y urge aplicarle cuanto antes el oportuno correctivo.»

Por fortuna, en nuestra patria no han llegado las cosas á tanto extremo, si bien los niños son admitidos para ciertos trabajos cuando sería conveniente que recibieran en los establecimientos de enseñanza una educación adecuada á su clase; pero aquí más que en Francia, los padres se suelen cuidar sólo del presente, descuidando lo futuro: los jornaleros del campo, en particular, no comprenden que sea más útil enviar sus hijos á la escuela que el destinarlos á guardar ganados ú otras faenas compatibles con su corta edad. De todos modos, y como en algunos centros de España puede abusarse de la niñez, dedicándola á trabajos demasiado fuertes, sería oportuno que se dictaran las medidas oportunas para remediar este abuso allí donde por medio de una conveniente inspección llegue á descubrirse.

Ya que de esta importante cuestión nos ocupamos, debemos llamar la atención sobre algunos datos oficiales relativos á la mortalidad de Barcelona, que han publicado recientemente los periódicos de aquella capital; los resultados no son por desgracia satisfactorios y revelan la existencia de causas perniciosas que urge destruir. Allí, como en Madrid y en otras ciudades, ni las condiciones higiénicas en que vive la generalidad, ni la educación que

se adquiere, suelen ser favorables al desarrollo físico, por lo cual, lejos de formarse generaciones de hombres robustos, lejos de prepararse el mejoramiento de las razas, la población decae y languidece. Conviene, por lo tanto, prevenir el mal antes de que llegue á tomar mayores proporciones, empresa aunque difícil, no imposible, y en la cual el gobierno que llegue á realizarla se hará acreedor á los aplausos generales del país.

Sección oficial.

Alcaldía Constitucional de Córdoba.

Vivamente interesado el Ayuntamiento de mi presidencia en proporcionar ocupación á los jornaleros que por la escasez de última cosecha han quedado sin trabajo y no tienen otros medios para atender á su subsistencia, ha resuelto emprender algunas obras donde puedan acomodarse los que así lo soliciten y sean vecinos de esta capital.

En su virtud se hace público por medio de este edicto para que puedan presentarse á amanecer del día de mañana en la puerta de Sevilla á recibir órdenes de la comisión encargada de la dirección de los trabajos, en la inteligencia de que el jornal que la municipalidad abonará será de 3 y 1/2 rs. al que concurra sin herramientas y de 4 al que se presente con ellas.

Córdoba 28 de Agosto de 1867.—El C. de Torres-Cabrera.

D. Manuel Garcia Lovara, abogado de este ilustre Colegio y juez de paz del distrito de la izquierda.

Hago saber: que en los autos que penden hoy á instancia de D. Juan Conde y Criado contra Don Rafael Maria Barbero por cobranza de reales, he mandado sacar á la subasta un marco dorado con cristal, de tres cuartas de largo por media vara de ancho, apaisado, con un esjon que contiene un reloj, varias flores de adorno y un árbol con pájaros disecados, con movimiento, retasado en 60 escudos. Una casa de capricho de maderas, como de una vara de alto, con tres pisos, balcones y verja alrededor de una vara de ancho por tres cuartas de fondo, retasada en 37 escudos 500 milésimas, señalando para su remate y con baja de la tercera parte el día 5 de setiembre próximo á las once de la mañana en esta audiencia, calle de los Letrados núm. 18. Córdoba 26 de Agosto de 1867.—Manuel Garcia Lovara.—Por mandado de S. S., Juan de Dios de Rojas y Garcia.

Sección de noticias.

NACIONALES.

El jueves por la noche descargó sobre Barcelona una tempestad acompañada de una copiosa lluvia. Cayó un rayo

en una casa de la calle de Ataulfo, contigua á la iglesia del Palau, y en cuya tienda existe un esterozo: entró por el terrado, se corrió por la escalera y salió por el entresuelo yendo á parar á la plaza del Correo viejo. Las personas que se encontraban en la casa y sus inmediaciones quedaron como azoradas, pero afortunadamente no recibieron daño alguno.

El viernes descargó sobre Novelda una gran tormenta, que ocasionó algunos desperfectos en la línea telegráfica.

La diputación provincial de la Coruña, en sesión del día 19, votó por unanimidad el crédito necesario para organizar en la provincia la guardia rural. Dicha fuerza se compondrá de un jefe, dos subjefes, un sargento, dos cabos y ochenta individuos.

La recaudación obtenida en la isla de Cuba por la renta de aduanas en todo el mes de junio último, según un estado que publica la Gaceta, ofrece una baja comparada con los ingresos de igual período en el año anterior de 256.222 escudos 779 milésimas.

ESTRANJERAS.

Cediendo el presidente Juárez á las excitaciones de la prensa de Méjico ha conmutado la pena de muerte á todos los jefes y oficiales que pertenecieron al ejército de Maximiliano. En virtud de esta disposición, los generales de división sufrirán siete años de prisión, los brigadieres seis, cinco los coroneles, cuatro los mayores y uno los capitanes. Los tenientes y subtenientes estarán un año sujetos á la vigilancia de la autoridad.

Muchos diarios extranjeros anuncian que el Papa va á protestar energicamente contra la venta de los bienes eclesiásticos en Italia.

Antes de salir de Roma, M. de Savigney ha convenido con la Santa Sede un tratado literario, otro comercial y los preliminares para convertir en títulos de la deuda italiana una suma de la deuda pontificia que representa 19 millones de francos de interés correspondientes á los Estados anexionados.

Dícese que el presidente de la cámara popular belga ha hecho dimisión.

Ha muerto en Bruselas el célebre poeta Barthelemy, autor de *Nemesis*.

Se tiene por seguro en Francia que el Senado y el cuerpo legislativo votarán la subvención de 800 millones de francos que el emperador ha expresado en la carta dirigida al ministro del Interior. El único obstáculo que pudiera presentarse sería el temor de que desapareciera con este nuevo gravamen el equilibrio del presupuesto; pero el ministro de Hacienda del imperio, que es sin duda

la persona más competente para apreciar esta cuestión, está convencido de que los ingresos del Erario aumentarán progresivamente desde 1868, y no cree, por lo tanto, que este puede resentirse por ese gravamen temporal y que tanto ha de contribuir al desarrollo de la riqueza pública.

Los diarios ingleses llegados ayer anuncian la muerte del duque de Northumberland, uno de los primeros nombres de la aristocracia de Inglaterra, y hasta entezado á su casa real. Tenía una fortuna inmensa y otra porción de títulos, entre ellos el de conde de York. Había desempeñado altos puestos en el Estado.

Dice *El Memorial diplomático* que el mariscal Bazaine prepara un extenso trabajo sobre su mando en Méjico.

M. Rattazzi ha dirigido una nota al gabinete de las Tullerías pidiendo explicaciones sobre la carta dirigida por el mariscal Niel al coronel de la legión de Antivas, en la cual cree el gobierno de Florencia que se manifiestan ideas contrarias á la no intervención proclamada por el Convenio de 13 de noviembre.

El Moniteur de París ha publicado una carta fechada en Méjico el 20 de julio en la que se confirma la próxima partida del representante francés M. Dano. Los encargados de Bélgica é Italia permanecían en la capital sin ser objeto de ninguna clase de molestias del gobierno ni de la población.

Después de la ejecución de Vidaurri, no se había hecho prisión alguna.

El Mensajero franco-americano desmiente de la manera más terminante los fusilamientos en masa que se dicen llevados á cabo en Querétaro. Después de la ejecución de Maximiliano y sus compañeros, no se ha cumplido ninguna sentencia de muerte. Los oficiales del ejército imperial no habían sido todavía juzgados, creyéndose que serían internados en las ciudades de la república.

Juarez ha conmutado la pena de muerte á los comprendidos en la ley de 25 de enero de 1862.

El consejo federal reunido en Berlin ha aprobado el reglamento provisional presentado por el canceller M. de Bismark.

M. Werther, embajador de Prusia en Viena, ha recibido orden de su gobierno de dar las gracias personalmente al emperador Francisco José por el donativo que acaba de hacer á la ciudad de Francfort.

Ya se ha empezado á desarmar la ciudadela de Wurtzbourg. Todas las piezas de posición que componían un total de 200 cañones, en su mayor parte rayados y de acero, han sido trasportados á la ribera del Meia para ser conducidos por el río á la fortaleza de Ingolstadt.

(468)

—¡Oh... mi ambición no llega á tanto, repuso el jóvan pintor; todo lo que pido al cielo es poder crear á mi madre una posición modesta, pero independiente.
—¿Guardado todo del porvenir, dijo José; todos los artistas no tienen que renunciar á la gloria, y el hermano de Carlota tiene que tomar su revancha.
—¿Olvidais que mi hijo no es artista?
—Ella no, pero su marido...
Santiago se apresuró á cortar la palabra á su anciano amigo, que se mordió los labios temiendo haber dicho demasiado.
—¿Su marido?... murmuró Enriqueta.
—¡Ciertol ciertol exclamó Santiago. Carlota tendrá marido alguna vez... y por su carácter, por su corazón, se fijará acaso en algún artista: esto es lo que ha querido decir mi amigo José.
—Ciertol, cierto... una presunción...

(469)

se apresuró á decir el noble músico.
—¡Oh! repuso la Sra. Duvernay; Carlota no tiene mas dote que su trabajo.
—Ya es algo, exclamó entonces Enrique; y si no quisiera trabajar podría no hacerlo. Siempre me están ofreciendo dinero...
—¿Quién? ¿quién? preguntaron todos con interés.
—Mi tío Guillermo Duvernay!
—¿Todavía!... exclamó con indignación Enriqueta.
—Esta misma mañana, repuso el jóvan, he recibido una carta de mi tío; parece que se dispone á casar á su hija, y con este motivo me insta para que aceptemos lo que él considera pago de una deuda sagrada; tales son sus expresiones, madre, y añade, que confía en que el tiempo habrá borrado mútuos resentimientos instándome para que vaya á verle.
—¡Oh! no, no irás, interrumpió su madre con expresión de terror.
José y Santiago manifestaban también alguna inquietud.

(472)

acudir á Enriqueta, cubriéndola un instante con sus cuerpos.
—Ya lo veis, murmuró rápidamente Enrique; ese terror de mi madre, esa impaciencia de nuestros dos amigos... No hay duda, se me oculta un secreto. ¡Yo iré á ver á ese hombre! ¡Iré á verle!
Y precipitándose de rodillas ante su madre, murmuró:
—Perdonad, perdonad estaba loco, no te hablaré de eso jamás. Tranquilízate, seca tus lágrimas. Carlota va á volver, y al encontrarte así sufriría. ¡Si supieras cuánto te amo!
Y la estrechó en sus brazos, la colmó de caricias logrando casi borrar de su rostro las huellas de las lágrimas.
Cristian por otra parte, Santiago y José hacían también esfuerzos por distraerla, y Santiago tomando un álbum y hojeándole delante de la afligida madre, repuso:
—¿Sabéis que vuestro hijo es un verdadero profesor, y que me felicito

(465)

invitado á un baile en la embajada inglesa, y á otro que esta noche tiene lugar en la legación de los Estados Unidos.
—¿Dónde tendremos la satisfacción de aplaudiros? exclamaron Juana y Juanita, porque ya sabéis que iremos allá con nuestro padre; pero como se empieza á las doce...
—No importa, exclamó Carlota; ya es tiempo de pensar en vestidos.
—Escelente idea, exclamó Santiago Roquebert; id á vuestro tocador mientras nosotros tomamos el café.
Las dos hermanas y Carlota se pusieron en pie.
—Permitid, dijo esta, que yo os sirva de camarera; habiendo confeccionado vuestros trajes de baile, nadie mejor que yo puede colocarlos.
—Bien, bien, seguidnos. Sed nuestra consejera para presentarnos en el gran mundo, del que en vano os queremos usurpar el sitio.
—¡Oh! no necesitáis lecciones; la naturaleza y vuestro corazón os dan todas las perfecciones. 59

El gobierno pontificio ha dado orden de reparar las murallas de Aurelio, que circundan á Roma por todos lados, y que permiten sostener un sitio de algunas semanas.

Las noticias que recibimos de Roma dicen que la desercion ha cesado completamente en las filas de la legion romana.

El gobierno pontificio ha tomado la prudente determinacion de distribuir con bastante profusion licencias á las clases de tropa y soldados, y todo hace esperar que la especie de epidemia nostálgica que se habia manifestado entre ellos no volverá á aparecer.

Los lapones cuyo número se halla ahora reducido poco mas ó menos á 11.000, forman con los esquimales la única conexion entre Europa y América.

Los lapones son de estatura baja, rara vez tienen mas de 4 pies y 9 pulgadas de alto, pero tienen mucha fuerza y son robustos y activos. Tienen la cabeza voluminosa, la boca grande, los huesos de las mejillas prominentes, la barba larga y puntisguda, los ojos pequeños y oblicuos, tez morena, pelo largo, oscuro y brillante, pero barba escasa. Lo precario de su subsistencia cede en perjuicio de su salud, y rara vez llegan á la edad de cincuenta años.

El vestido de los lapones se compone de chaqueta de cuero de carnero, calzones de cuero ó de lana ajustados, botas de rengifero y una gorra. No usan medias pero las suplen con una invencion ingeniosa. Usan los calzones hasta los tobillos, y meten en los zapatos, como para envolver los pies, una especie de yerba, el *carex acuta*, que cortan en el verano, secan y desmenuzan, y despues lo cardan y peinan. De este modo sufren el frio mas severo y no tienen nunca sañaones. Usan tambien la yerba para llenar los guantes.

Las mujeres usan vestidos de lana oscura, guarnecidos algunas veces con galtones de plata. Los lapones de la costa del mar tienen residencia fija; pero los de las montañas son errantes, llevando sus rebaños de rangiferos del territorio de Suecia al de Rusia.

La prensa inglesa contiene gran número de despachos sobre la entrevista de los dos emperadores de Austria y Francia, á la cual dá una gran importancia. Desde luego afirma que ambos soberanos han quedado de acuerdo en oponerse por todos los medios posibles á la entrada de los Estados de la Alemania meridional en la gran Confederacion germanica del Norte, dirigida por la Prusia.

Algun periódico insiste en que hay una alianza defensiva entre ambos imperios que no tendrá por objeto una política agresiva en Europa. El Times dice que la influencia napoleónica ha conseguido que la casa de Roschild prepare un empréstito considerable para que el Austria restaure su Hacienda. Al propio tiempo afirma que el emperador Francisco José, al presentar al príncipe de Mottornich el Toison de Oro, dijo, en presencia de toda su corte, que era en premio de haber restablecido la buena inteligencia con la Francia, cosa á la cual contestó Napoleón III dando las gracias al emperador de Austria por esta declaracion. Este suceso causó grande sensacion en todas las personas que lo presenciaron.

El «Monitor» de Paris del 21 dice que el lenguaje de los soberanos ha sido el mas afectuoso, y que sus conferencias han llevado el sello de una intimidad especial y de una gran cordialidad. La opinion pública en Austria, añade, no solo ha sido muy reconocida el homenaje tributado á la memoria del príncipe Maximiliano, objeto de sentimiento y de simpatía para todo el mundo, sino que tambien ha hallado una prueba de alta estimacion y de verdadera amistad en una entrevista que ha estrechado los lazos entre los dos monarcas y las dos naciones.

Varios periódicos italianos aseguran que Ricciotti, hijo de Garibaldi, ha pasado recientemente tres dias en Roma sin que la policía haya sabido nada.

El gobierno griego acaba de poner en pie de guerra todas sus reservas.

Los embajadores francés é inglés cerca del gobierno griego han recibido instrucciones de sus respectivos gobiernos para que manifiesten al gabinete de Atenas se abstenga en adelante de tomar medidas que tiendan á amenazar á Turquía.

Gaceta.

—Trabajo.—En su lugar publicamos el edicto de la alcaldía convocando para trabajar á todos los que gustan, y señalándoles un jornal nivelado con los de otras poblaciones. La primera obra que deberá emprenderse será el arreglo de la parte de ronda comprendida entre la puerta de Se illa y la esquina de la huerta del Alcázar. La eleccion nos parece sumamente acertada; pues si bien de poco paso, es este sin duda el trozo de ronda que se encuentra en estado mas deplorable.

—Percance.—En el kilómetro doce del ferro-carril de Córdoba á Sevilla sucedió ayer uno que pudo ser mas grave. Un individuo de la Guardia rural que venia en el tren procedente de aquella capital cayó del coche en que venia por haber abierto la portezuela, se ignora con que objeto. El infeliz se causó una herida en la cabeza y una contusion bastante grande en una pierna.

—A la otra puerta.—Los que tienen carruajes pagarán según tarifa.—Yo me escuso ese trabajo—por una razon sencilla.

—Mejor será.—Segun tenemos entendido para la solemne apertura del próximo curso estará habilitada la entrada principal del Instituto provincial para el paso de todos los convidados y demas personas que concurren al acto. Con tal motivo este se verificará con la magnificencia que es antigua costumbre en esta casa.

—Bandos.—Segun Real orden publicada en el Boletín oficial de esta provincia, se ha dispuesto que en los territorios respectivos no rijan otros bandos que los expedidos por los capitanes generales.

—Autoridad.—El mariscal de Campo D. Pedro Antonio Sartorius va destinado á las Islas Canarias en la plaza de general segundo cabo. El diario de Sevilla en que leemos esta noticia ha padecido una equivocacion.

—A divertirse.—Esta noche, como ayer dijimos, tendrá lugar el sorteo de localidades para la primera funcion de la nueva sociedad titulada *La juventud cordoba*.

—Monumento.—El célebre, antiguo y acreditado pilar de la calle de San Fernando está siendo la delicia de estos habitantes. No bastaba que el agua filtrándose por entre las piedras del primoroso pilon tuviera intransitable la mayor parte de la calle, sino que ahora se le ha añadido un nuevo atractivo. Todos los carritos que transitan por la poblacion van á hacerle una visita, y mientras bebe la bebida el conductor riega perfectamente las ruedas y lava el vehiculo. ¡Que hermoso resultado da esta faena!

—La ocacion es calva.—Ahora que se trata de dar ocupacion á los jornaleros se podria hacer entrar en razon al callejon del Adarve y al piso de las calles de Marroquies, Chaparro y otras olvidadas vias que estan intransitables.

—Es endémico.—En esta seccion local de heridas habla el DIARIO.—Sin padecer calenturas—muchos sufren *El trancazo*.

—Buena noticia.—Leemos en un periódico: «El cólera ha desaparecido de Tunes, según datos autorizados recibidos en Madrid.» La del hombre.

—Intrusos.—Por el Sr. Gobernador de esta provincia se ha excitado el celo de los Alcaldes de la misma en circular de 26 del corriente contra las intrusiones que se advierten contra lo determinado en el Reglamento vigente sobre atribuciones de los arquitectos, maestros de obras y aparejadores.

—Lancero.—El que estas líneas escribe, á quien Dios mil años le guarde, corrió anoche el peligro—de que un sereno en la calle, al revolver una esquina,—con el chuzo lo trinchase.—¡Por Dios! que se recomiende á los dichos vigilantes—no lleven la lanza en ristre,—y se eviten percances—como el que corrió anoche—mi individuo, que Dios guarde.

—A la justicia la prenden.—Por el Gobierno de esta provincia se encarga la captura de D. Diego de los Reyes, inspector de vijilancia que fué de esta capital, para que sea puesto á disposicion del juzgado de la izquierda.

—Y nada mas.—La velada de San Agustín se encuentra reducida no ya á un espectáculo en miniatura como las de la plazuela de la Magdalena, va siendo ya solo un recuerdo histórico.

—Muy bueno.—El acreditado repostero Ramon, célebre por su café y sus helados, ha sido contratado por el dueño del café de la Iberia, que sin duda verá muy pronto lleno su establecimiento donde cada dia presenta una nueva mejora. El público agradece mucho y premia estos esfuerzos.

—Linea.—Estamos de acuerdo con las siguientes líneas de un periódico de Málaga. «Ultimamente he sostenido ocasion de recorrer de nuevo la línea de nuestro ferro-carril, y con satisfaccion he visto no solo la consistencia y bondad de sus obras todas, de sus admirables túneles y puentes, sino el delicado y escrupuloso servicio que en toda ella se presta, debido al personal inteligente y escogido que hay en ella: ni el mas pequeño accidente por descuido, ni falta alguna de vigilancia impiden la facil circulacion de los trenes, pudiendo asegurarse que es una de las líneas mejor servidas de España. Nos alegramos sinceramente y solo deseamos que se reserve con prontitud la cuestion de caminos vecinales, para que facilitadas las comunicaciones adquieran vida y animacion los numerosos pueblos llamados á tomar ali-

mento de esa riquísima arteria del progreso humano.»

—A Córdoba.—Se ha dispuesto que por cuenta de los fondos municipales de los pueblos respectivos se trasladan inmediatamente á esta capital todos los individuos de tropa que se encuentren con licencia de semestre.

—Debut.—El domingo empezó sus tareas la sociedad dramática que digimos se habia organizado en Aguilar.

—Noticia fresca.—Con mucha formalidad dice un colega sevillano que la guardia civil recoge las escopetas á todo el que no lleva licencia para su uso. Algunos años hace ya que viene sucediendo lo mismo.

—De economía.—Leemos en un periódico extranjero: «El consumo de aceite para el alumbrado es en las aldeas, especialmente durante las largas veladas de invierno, causa de muy importante dispendio para que no hayan de desear las mujeres hacendadas una economía en ese artículo. Para conseguirlo suministra dicho periódico el siguiente medio: «En una disolucion de sal comun pasada por un tamiz introducese una torcida puesta antes á secar; póngese luego en el recipiente del quinqué ó lo que sea una parte de disolucion salina y otra igual de aceite, y luego que este ha subido á la superficie enciérrase la torcida saturada de sal. La luz no pierde nada de su brillantez, y el aceite dura casi el doble de lo que duraria solo.»

—Estratagemas.—En una calle de Sevilla un borracho cayó sobre otro que rechazó el ataque dejando la cadena del reloj en la jornada. El fingido discípulo de Baco se llevó la alhaja, y su dueño la perdió para siempre de vista.

—Fresco artificial.—Para defender del calor excesivo á los que acuden al palacio de la Exposicion universal, se ha imaginado un sistema de ventilacion que produce los mejores resultados. Cuatro máquinas de una fuerza considerable arrojan setecientos mil metros cúbicos de aire por hora. Este aire, tomado de la atmósfera exterior, pasa por las galerías subterráneas del palacio, donde adquiere una temperatura de cinco grados menos de la que hay en el interior del palacio. Y este aire, no tan solo es mas fresco, sino, mas puro, y está purificado produce una impresion no menos grata que su frescura.

—Recundidad.—Segun leemos en un periódico francés, la mujer de un picapedrero, llamado Reboulet, ha dado á luz en Chartres cinco niños bien formados, efectuándose su nacimiento con el intervalo de veinticinco minutos de uno á otro. Estos cinco niños tuvieron los ojos abiertos algunos minutos, y despues los cerraron para siempre.

—Receta.—La fabricacion de tintas de colores se ha simplificado notablemente con el descubrimiento de los colores de anilina. Para preparar la tinta roja, azul, verde ó amarilla, se toma el color conveniente de anilina que se encuentra en el estado sólido, y para 15 gramos, por ejemplo, se vierte encima de este color colocado en un vaso de fundicion esmaltada, 150 gramos de alcohol fuerte, se cubre bien todo y se deja reposar por espacio de tres horas, despues de lo cual se añade próximamente un litro de agua de lluvia bien pura ó mejor de agua destilada, y se calienta con un calor moderado el todo durante algunas horas hasta que no se sienta olor de alcohol. Se añade entonces una disolucion de 60 gramos de goma arábiga en 0.250 litros de agua y

se deja reposar la tinta, cuya preparacion está con esto terminada.

—Sopa imperial.—En la última visita que el emperador Napoleón ha hecho al campamento de Clusons, parece que el soberano francés dijo sonriendo á sus convidados antes de sentarse á la mesa: —Señores, nosotros mismos vamos á hacer la sopa.

Acto continuo pasaron los ilustres huéspedes á la cocina y se detuvieron ante una cacerola de agua hirviendo.

Un criado puso en manos del emperador un frasco semejante á los que se usan para la mostaza, y que contenia una sustancia parecida al arróp.

El emperador mostró á los concurrentes este frasco, diciendo que habia allí materia bastante para dar sopa á sesenta personas, é inmediatamente despues vertió el contenido en el agua hirviendo.

Segun dicen los que la comieron, la imperial sopa es bastante agradable.

—Contra las olas.—En el periódico *el Paquebot* encontramos el siguiente artículo que recomendamos á los navegantes, y que es muy curioso bajo todos aspectos, sin embargo de lo cual dejamos á su autor la responsabilidad de haberlo en él se consigna. «Un buque que navegaba y que de diez á esta parte es capitán de buque, habiendo conseguido salvar dos veces en todo ese tiempo el buque, que capitanea con solo ocho meses en el mar. Cuando un patron de barco dice, no pueda dominar el temporal, sea cuando su buque se halle próximo á perderse por no poder resistir el viento, no tiene que hacer otra cosa sino arrojar al mar, á un lado del buque, el abarrote de dos ó tres galones de aceite, si los hay á bordo. La mar se pondrá entonces tranquila por el lado del viento, bastando para ello echarle el aceite gota á gota, pues las olas se deshacen al hallarse en contacto con el aceite, de modo que la tempestad tendrá quita el agua en que está mientras á ella vaya cayendo aceite. En 1861, una ráfaga de viento, la mas fuerte que he visto en mi vida, me llevó las velas y el timon, y el buque no hubiera aguantado una hora en la mar á no tener aceite á bordo. Con cinco galones de aceite, que me duraron cincuenta y seis horas, se salvó el buque, el cargamento y la vida de la tripulacion. Basta que los buques de gran porte tengan dos depósitos de hierro llenos de 40 galones de aceite cada uno, y colocados uno á cada lado con las correspondientes espitas para dar salida al líquido cuando convenga; basta que los buques de poco porte tengan depósitos de madera de 10 galones y de 5 las embarcaciones menores, para que en caso de naufragio ó de incendio puedan mantener la mar tranquila si sobreviene una ráfaga de viento. Por tan sencillo medio pueden salvarse muchos buques, muchas vidas, y grandísimos intereses.»

—Histórico.—Durante la guerra de la Independencia, un aragonés vió 6 soldados enemigos separados de su division. Los embistió con heroica intrépidez dando muerte á dos de ellos, y desarmando á los cuatro restantes los condujo prisioneros. El general Palafox, á quien presentaron aquel valiente, le preguntó como se habia arreglado para vencer á seis hombres armados. Cuando los vió, contestó el aragonés, corrí hácia ellos y los cerqué.

(466)

—Callad, exclamó José Quentin; vais á hacer vanidosas á nuestras ahijadas. —¡Oh! no temais, dijeron las niñas y abrazaron tiernamente á Carlota. ¡Si os pudiéramos llevar con nosotros! —Lo lamento solo, murmuró Carlota, por no oír á nuestro amigo Cristian. —Tambien yo tendria gusto en oírle, dijo madama Duvernay. —Pues nada mas fácil, repuso vivamente el jóven. Como desde aqui pienso marchar á la embajada, he traído mi violín, y en cuanto estas señoritas estén de vuelta... —¡Oh! pronto, prontol exclamó vivamente Carlota. Y las tres desaparecieron. —Son dos ángeles, murmuró Enriqueta dirigiéndose al padre de Juana y Juana. —Aprenden de la vuestra, exclamó aquel ofreciéndola el brazo para pasar á la otra pieza, donde debia servirse el café.

(471)

dose en descubrir el secreto de la muerte de su padre, el hijo de Pedro Duvernay prosiguió: —¡Preferís que vaya á preguntarle á él mismo por qué siendo tan pariente de la víctima como nosotros, no ha hecho nada por su parte para descubrir á los asesinos? Seis meses hace que el crimen está impune, y él, que le acompañaba en aquella noche fatal, puede darnos algunos indicios sobre ese crimen envuelto en la sombra y el misterio. Yo tengo además datos que pueden ayudar su memoria. Sé que fueron dos los que levantaron su mano sobre mi padre; que uno pertenecía á la partida de los *vampiros* y el otro... —¡Basta! murmuró la señora Duvernay, basta. —¡No veis que másis á vuestra madre? murmuró Roquebert. Enrique, vencido á su vez por la emocion, dejó caer la cabeza sobre el pecho y calló. Santiago y José se apresuraron á

(470)

Cristian, que sin duda estaba en el secreto de aquellas palabras de Enrique, le suplicó con una mirada que no insistiese, continuando Enrique: —No, mi intencion era no ir, ni siquiera responder; pero como os quejabais de que mi hermana no tenia dote, he creído lo mi deber comunicaros esta proposicion; pero nad si os he alijido, madre mia, y decidme al fin por qué vos tan buena, tan misericordiosa, conservais ese odio invencible hácia mi tío Guillermo Duvernay. —¡Enrique!... balbuceó su madre sin saber qué decir. —Ni una palabra murmuró á su oído Santiago Roquebert. —¡Podiais perderle! murmuró José Quentin. Entre tanto Cristian se habia lanzado hácia Enrique, y murmuraba á su vez: —¡Calla, yo te lo suplico! Inflexible como Hamlet, obstinán-

(467)

Todos le siguieron. —En aquella estancia la chimenea encendida templaba la atmósfera, y por las ventanas entreabiertas llegaba hasta ellos la algazara de la calle. Aquella alegría hizo mal á Enrique, que aunque nada dijo, manifestó en su rostro marcada y dolorosa contraccion. Santiago y José Quentin se apresuraron á cerrar las ventanas. —Enriqueta les dió las gracias con la vista. —¡Padre señora! ¡pobre viudal! no os consolareis jamás. —¡Jamás, repuso ella; pero me acostumbraré con el tiempo á disimular mi dolor, y mis lágrimas con el tiempo se secarán. ¡Tal es la ley de la naturaleza! tal es lo que manda Dios! Además, como madre soy muy dichosa, Carlota abraza con alegría su nueva condicion y Enrique trabaja sin descanso para llegar á ser... —Lo que Cristian, un gran artista, dijo Roquebert, dando á Enrique un golpecito en el hombro.

Boletín religioso.

Hoy. La degollacion de S. Juan Bautista. JUBILEO CIRCULAR. En la Parroquia de San Juan. Hoy tercer dia de novena a Sta. Rosa de Viterbo; en la Iglesia de S. Pedro Alcántara, a las oraciones, sin sermón. Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Amparo, en su ormita.

Correo de ayer.

La Gaceta del 27 publica el siguiente: Real decreto. Teniendo presentes las circunstancias que concurren en D. Luis Gonzalez Brabo, y queriendo darle una señalada prueba de mi real aprecio, veno en nombrarle caballero de la insigne orden del Toison de oro. Tendréislo entendido y dispondreis lo conveniente.

Dado en San Ildefonso a once de agosto de mil ochocientos sesenta y siete. Está rubricado de la real mano. El ministro de Estado, Lorenzo Arrazola. A. D. Alfoj Lopez Fraile.

Dice la Correspondencia del 27: Se ha publicado esta tarde la siguiente noticia oficial de las partes recibidas en el ministerio de la Guerra. «Las últimas noticias telegráficas recibidas en este ministerio, dicen lo siguiente: Cataluña.—Siguen las presentaciones en gran número, habiéndolo verificado también el cabecilla Casanovas; la pacificación adelanta rápidamente. A propuesta del capitán general del Principado, S. M. se ha dignado conceder la cruz de Isabel la Católica, libre de gastos, al alcalde de Garriga, por el eminente servicio que ha prestado, rechazando con los hombres honrados de su pueblo a un grupo de ladrones que intentó entrar en él.

Aragon.—La facción Pierrard, en su precipitada fuga, va reduciendo mucho su número; el desaliento que lleva es grande, y todos los partes están contentes en que hay grandes deseos de desercion, contenido solamente por los mas osados y comprometidos, y el terreno montuoso donde se esconden; pero no se duda que la desercion no podrá evitarse cuando los rebeldes conozcan el bando de indulto expedido por el capitán general del distrito. Esta facción, de la que muchos van

su armas, hace grandes jornadas de noche, y de dia permanece oculta en la sierra.

En Béjar se intentó ayer turbar el orden público por unos cuantos revoltosos, pero la actitud enérgica del comandante de la Guardia civil y el alcalde-corregidor bastaron para contenerlos, habiendo sido cogidos algunos de los principales promovedores del desorden, que han sido entregados a los tribunales militares, y ha quedado el pueblo en la mayor tranquilidad.

En Vara de Rey (Cuenca) se levantó ayer una pequeña partida latro-facciosa que ha empezado por robar los fondos de contribuciones retirándose a Sasante. Inmediatamente ha salido de Aranjuez una columna de caballería y guardia civil para castigarla severamente donde la encuentre, y también de Albacete y Cuenca han marchado columnas en su persecucion. La partida será esterminada y el castigo ejemplar.

El embajador de S. M. en Paris, y los cónsules en Bayona y Perpiñan participaron ayer que los insurrectos continuaban entreado en Francia, siendo inmediatamente internados por las autoridades francesas que tienen cubierta de fuerza la frontera. Los caballos y el armamento cogido a los insurrectos que emigran son entregados a las autoridades españolas respectivas.

Las diputaciones de Alava y Guipúzcoa han ofrecido espontáneamente sus cuerpos de miliones y migueletes para que los utilice la autoridad militar en todos los servicios que puedan ser necesarios en las presentes circunstancias, manifestando que aumentarán su número como lo estime la autoridad militar, continuando a cargo de las provincias el sostenerlos.

La diputacion de Navarra se compromete también a organizar un batallón de 500 hombres que sostendrá por su cuenta. S. M. ha aceptado con reconocimiento tan patrióticos ofrecimientos y ha mandado se den las gracias a las referidas diputaciones por esta nueva prueba de lealtad.

En el resto de la Peninsula, incluso el distrito de Valencia, reina tranquilidad.

Madrid 27 de agosto de 1867.—Imprenta y litografía del Depósito de la Guerra.

Desde el 15 de setiembre próximo se admitirán solicitudes para ingresar en la escuela especial de arquitectura. También se abre la matrícula del 1.º

al 15 de setiembre para la enseñanza de maestros de obras, aparejadores y agrimensores.

Ha sido nombrado ayudante del duque de Valencia el alférez D. Francisco Manso y Bouligny, hijo mayor y ayudante que era del general Manso de Zúñiga, a cuyo lado se hallaba al ser este herido en la accion del Lines de Marcella, y que ha acompañado hasta Madrid el cadáver.

Paris, 25.—Corre el rumor de que el emperador Napoleon irá el miércoles de incognito a Ostenda.

Parece que el gobierno de Italia ha dirigido una nueva nota al de Francia con motivo de la carta del mariscal Niel.

Parece que se ha formulado el plan de la Confederacion del Sur.

Paris, 26.—Los periódicos prusianos atacan fuertemente al gobierno francés con motivo de la entrevista de Salzburgo.

Declaran que una alianza, aun meramente defensiva, entre Francia y Austria, tendrá por resultado una contra-alianza que se formará entre Prusia y otras potencias.

El vapor «Arcadion» fué atacado por los turcos. La tripulacion misma prendió fuego al buque y le echó a pique.

Viena, 26.—El «Debate» dice, en una correspondencia que ha recibido de Salzburgo, que el emperador de Austria manifestó a Napoleon deseo de encontrar en Paris al rey de Italia.

Atenas, 25.—El vapor «Arcadion» despues de una defensa heroica, ha sido echado a pique en la costa de Candia. La tripulacion abandonó el buque pegándole fuego a la Santa Bárbara.

Escriben de Copenhague que corria el rumor en los círculos políticos de esta ciudad que, el proyectado matrimonio entre el príncipe heredero de Dinamarca y la princesa Luisa, heredera del trono de Suecia, se considera como definitivamente acordado.

Los desórdenes ocurridos hace algun tiempo en Tetuan, no se han renovado gracias a las enérgicas medidas que ha tomado el nuevo gobernador de aquella plaza. Muchos asesinos han sido presos, y los judios pueden salir ahora de la poblacion, sin temor de ser molestados.

Dicen de Berlin que el rey de Prusia ha tenido una larga conferencia con el representante de Italia en Prusia, señor Usedom. Sabido es que este diplomático

empleó mucha actividad para que se verificase la alianza de Prusia e Italia antes de la última guerra con Austria.

El reglamento para la venta de los bienes del clero en Italia ha sido aprobado por el consejo de Estado italiano en pleno. Este reglamento contiene 140 artículos y tiende a simplificar todas las operaciones de la venta. Los consejos provinciales van a reunirse para designar los delegados que conforme a los términos de la ley deben formar parte de las comisiones locales encargadas de la vigilancia de las ventas.

El Invidio Ruso censura las nuevas reformas turcas, declarando que no puede obtenerse una solucion de la cuestion de Oriente, y que solo puede obtenerse por medio de concesiones a los cristianos y de instituciones autónomas, completamente independientes de los mahometanos.

Han llegado a Stockholm los reyes de Suecia, siendo acogidos con entusiasmo por una gran multitud. El baron Curt Gustaf Ugglas ha sido nombrado ministro de Hacienda en Suecia.

L'Opinion anuncia que el valor de los bienes eclesiásticos que van a ser sacados a subasta asciende a 150.000.000 de francos. Añade que el Sr. Ratazzi trata con el Banco nacional para asegurarse el concurso de este establecimiento.

Las últimas noticias de Haiti dicen que el poder del presidente Sabnave se consolidaba gradualmente. Estaba preparándose un tratado de paz, de comercio y de estradiccion entre las repúblicas haitiana y dominicana.

La salida de la corte francesa para Compiègne se verificará este año mas pronto que los anteriores, permaneciendo allí tambien mayor tiempo que otros años.

Ha llegado a Marsella el patriarca de Jerusalem. Si va a Paris, como se dice, será el cuarto patriarca de Oriente que visitará la esposicion Universal.

Los periódicos de Sevilla publican lo siguiente:

Capitania general de Andalucía.—E. M.—Segun los despachos telegráficos de Madrid, la presentacion de los rebeldes es tan numerosa y continúa que apenas quedan ligeros grupos.

La tranquilidad que ayer se alteró en Béjar, ha quedado completamente

restablecida. En el resto de la provincia perfecto orden. Sevilla 27 de agosto de 1867.—Lassala.

El baron de Beust, presidente del consejo de Ministros austriaco, ha partido para Gastein. El Diario de Dresde anuncia que el baron de Baust irá el 1.º de setiembre a Reichenberg y a Dresde.

El rey de Holanda ha dado a todos los representantes extranjeros que firmaron el convenio de 11 de mayo último para el arreglo de la cuestion de Luxemburgo, el gran cordon de la orden del Leon de Oro, de la casa de Nassau. Los representantes de Bélgica e Italia que asistieron a la conferencia, han sido condecorados tambien con la orden de la Encina.

La distraccion principal de la infortunada emperatriz Carlota consiste en pintar una vista del parque de Tervuusen, donde habita. En el cuadro se ve al emperador Maximiliano paseando a caballo por el parque seguido de algunos caballeros mejicanos.

Independientemente de su mérito artístico, este cuadro tendrá en su dia verdadero valor como curiosidad histórica.

Garibaldi continúa cerca de Siena. Sigue diciéndose en Italia que pensaba volver a Caprera en breve.

El ex-rey de Nápoles, Francisco II, ha estado gravemente enfermo en Albano, a causa de la epidemia. A la fecha de las últimas noticias estaba ya fuera de peligro.

Escriben de Roma a la Unita cattolica, que se decía en aquella capital pensaba elegir el Papa algunos cardenales en el consistorio de setiembre próximo; pero el mismo periódico dice que por ahora no se proyecta conceder nuevos capelos, acaso por la gravedad de las condiciones políticas actuales y por no hacer cambio ninguno en el personal de las nunciaturas. Algunos nuncios deberian, sino por derecho absoluto al menos por antigüedad, recibir el capelo cardenalicio en la primera promocion. Los dos nuncios que se encuentran principalmente en estas condiciones, son monseñor Chigi, que se encuentran en Paris, y monseñor Barili que lo asen Madrid.

CÓRDOBA.—1867

Imprenta, libreria y litografía del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION GOBIERNO GENERAL

Mercados.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion oficial del 26. Consolidado 31,95. Diferido 30,40. Deuda amortizable de primera clase 33,95. Id. de segunda 00,00. Id. del personal 19,00. Acciones del Banco de España 136.

CORDOBA. Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 27 a igual hora del 28 de Agosto corriente. Trigo 100 fanegas a 70,50 rs. Cebada no hubo venta. Aceite en los molinos, a 53. Id. en la ciudad, a 54. Japon blando a 49 cuartos libra. Carne de vaca a 30 cuartos libra.

SEVILLA. En la Alhóndiga. Trigo de 66 a 75. Cebada de 00 a 34. Habas de 00 a 33. Aceite de 52 y 1/2 a 54 y 1/2.

GRANADA. Trigo de 57 a 65. Cebada de 30 a 34. Habas de 39 a 42.

MALAGA. Trigo de 70 a 85. Cebada de 33 a 37. Habas de 44 a 50. Aceite 53 a 56.

JEREZ. Trigo de 66 a 72. Cebada de 00 a 34. Habas de 50 a 52. Aceite de 48 a 57.

JAEN. Trigo de 70 a 73. Cebada de 32 a 34. Habas de 32 a 34. Aceite de 52 a 54.

Correos.

ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 11 y 46 minutos de la mañana. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y su carrera a las 1 y 57 minutos de la tarde.

De Sevilla, segunda expedicion, a las 11 y 30 minutos de la noche. De Málaga y su carrera a la 1 y 46 minutos de la tarde. De los pueblos de la sierra a las 10 y 30 minutos de la mañana.

Salidas. Para Madrid y su carrera a las 2 y 30 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las 12 y 18 minutos del dia. Para Sevilla, segunda expedicion, a las 6 y 20 minutos de la mañana. Para Málaga y su carrera a las 12 y 10 minutos del dia. Para los pueblos de la sierra a las 3 y 30 minutos de la tarde.

Ferrocarriles.

De Cordoba a Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno saldrá de Córdoba a las 2 y 30 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 25 minutos de la mañana, conduciendo el correo. De Madrid saldrá, tambien con el correo, a las 8 y 20 minutos de la noche, y llegará a Córdoba a las 11 y 46 minutos de la mañana. Este tren solo llevará coches de primera clase entre Madrid y Andújar, y de primera y segunda entre Andújar y Córdoba.

El otro tren, que llevará coches de las tres clases, saldrá de Córdoba a las 5 y 45 minutos de la mañana, y legará a Madrid a las 11 y 35 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a la una y 23 minutos de la madrugada.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntos.; tercera clase 92 rs. 50 céntos.

De Córdoba a Sevilla. Habrá tres trenes diarios. Saldrá el primero de Córdoba a las 6 y 20 minutos de la mañana, llegando a Sevilla a la 1 y 5 minutos de la tarde. De Sevilla sale a las 5 de la mañana y llega a Córdoba a las 11 y 30 minutos de la misma.

El segundo tren sale de Córdoba a las 12 y 48 minutos del dia, y llega a Sevilla a las 4 y 4 minutos de la tarde. Este

tren conduce el correo general y se puede ir directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 10 y 5 minutos de la mañana y llega a Córdoba a la 1 y 57 minutos de la tarde. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba a las 4 de la tarde, y llega a Sevilla a las 10 y 30 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 de la tarde, y llega a Córdoba a las 11 y 30 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Sevilla y viceversa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 25 céntos. Tercera clase, 26 rs.

De Córdoba a Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 5 y 40 minutos de la mañana, llegando a Málaga a las 2 y 56 minutos de la tarde. De Málaga sale a las 6 y 50 minutos de la mañana, y llega a Córdoba a la 1 y 46 minutos de la tarde, conduciendo el correo.

El segundo tren sale de Córdoba a las 12 y 10 minutos del dia, y llega a Málaga a las 7 y 21 minutos de la tarde, conduciendo el correo. De Málaga sale a la 1 y 20 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 10 y 14 minutos de la noche.

Precios de Córdoba a Málaga y viceversa. Primera clase, 93 rs. 50 céntos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntos.

Seccion de Bobadilla a Antequera. Hay cuatro trenes: saldrán de Bobadilla a las 9 y 30 minutos de la mañana; a las 11 y 45 minutos de la misma; a las 5 de la tarde y a las 7 y 54 minutos de la noche. Llegarán a Antequera respectivamente a las 10 y 4 minutos de la mañana; a las 12 y 19 minutos del dia; a las 5 y 34 minutos de la tarde; y a las 8 y 28 minutos de la noche.

De Antequera saldrán a las 5 y 45 minutos de la mañana; a las 8 y 30 minutos de la misma; a las 10 y 45 minutos de id.; y a las 3 y 55 minutos de la tarde; llegando respectivamente a Bobadilla a las 6 y 19 minutos de la mañana; a las 9 y 4 minutos de la misma; a las 11 y 49 minutos de id.; y a las 4 y 29 minutos de la tarde.

Diligencia.

La Ecijana. Empresa de diligencias con servicio diario, entre Ecija y Palma en combinacion con el ferrocarril de Córdoba a Sevilla: Sa-

len los pasajeros de esta capital en el tren de las cuatro de la tarde, llegando a Ecija entre nueve y diez de la noche. Se despacha en la Carrera del Puente número 43, por D. Antonino Alfaro.

Otros carruages.

Empresa de trasportes en combinacion con los ferro-carriles para Montilla, Aguilar, Lucena, Benameji, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Manuel Lacambra, calle de las Sierpes, núm. 54, fonda de Europa. En Córdoba, por D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compania.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 1.º, calle de los Manriques los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde: se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 8 por 100 anual.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo. Catedral, 1. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. San Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compania, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espiritu Santo, 13. S. Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, S. Nicolás de la Villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquela.

Cosarios.

Nota de las posadas en que pasan los cosarios de los pueblos que se espresan. Posada de Sta. Marta. Bujalance. Francisco Desela y Luis Valera. Añora. Juan Espejo.

Villa del Rio. Pedro Moyano y Francisco Rael. Hinojosa. Francisco Gonzalez, Manu A. Delgado y Diego Murillo. Pozoblanco. Joaquin y Martin Redondo y Antonio Laureano. Posada de la Madera. Castuera. Juan Matamoros. Pedroches y Almaden. Ildefonso Ruiz y José Lopez. Torre Milano. Iginio Morales. Priego. Cecilio Arenas. Luque y Granada. Mateo Morin. Montoro. Francisco Luque. Posada de las Yervas. Priego. Antonio Aguilera. Baena. Isidro Colodrero. Doña Mencía. Cristóbal de Navas. Carlota. Francisco de la Cruz. Posada del Potro. Rambla. Andrés Panadero. Ecija. Salvador Dieguez. Montalvan. Agustin Robles. Parador del Toro. Cañete de las Torres. Mannel Gutierrez Ruda. Obejo. Francisco Diaz y Luis Aguilar Fernan-núñez. José Serrano, Antonio Teledano, Alfonso Rubio y Juan Garcia. Palma del Rio. Juan Perez. Montalvan. Ildefonso Robles. Casa de la Fuente. Cabra. Gabriel Reyes (a) Floro.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones.—Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 25 milésimas de escudo, sea cualquiera su peso; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero.

Para todos los pueblos de la peninsula e Islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 50 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados. Además de los sellos de franqueo otro 200 milésimas de escudo. Para Cuba y Puerto-Rico. Un sello de 100 milésimas de escudo por cada diez gramos.

Certificados. Además del franqueo, un sello de 400 milésimas de escudo. Para las Islas Filipinas. Un sello de 200 milésimas de escudo por cada diez gramos. Por los vapores ingleses. Un sello de 400 milésimas de escudo por cada diez gramos.

SECCION DE AVISOS.

Academia general preparatoria para las carreras especiales, tanto civiles como militares.

Establecida en Madrid, calle de la Luna, núm. 40, piso principal. Bajo la direccion de D. Miguel de Cervantes, ingeniero de caminos, canales y puertos.

SOMBRERERIA FRANCESA,

calle del Ayuntamiento, 12, Córdoba.

CASAS EN CORDOBA, J. Renard, premiado con la medalla de plata en la exposicion de Paris.

Monsieur Juan Renard tiene el honor de participar á su numerosa clientela, que habiendo determinado fijarse definitivamente en Córdoba, sus asuntos van á tomar una estension en lo sucesivo que redundará en beneficio del público.

Las tres casas de Córdoba, Antequera y Benameji, en combinacion entre si y con otras de primer orden del extranjero y del pais, harán cuantos esfuerzos les sean dables para proporcionar á la respetable clientela, cuantas ventajas puedan obtenerse en el ramo.

ESPENDERIA DE TABACOS.

En la calle de Letrados núm. 40 se ha establecido una espenduria de tabacos de la isla de Cuba y Puerto-Rico, entre los que se encontrará un magnífico surtido de vitolas, picaduras y cigarrillos, á los precios siguientes:

Table with columns: Ciento, Uno, Rs., Ctos. Lists prices for various tobacco products like Vitolas imperial flor Granadina, Brevas id., etc.

ACADEMIA DE MATEMATICAS

preparatoria para el examen de ingreso en los siguientes carreras del Estado. CIVILES. MILITARES. ARMADA. Ingenieros. Infanteria. Marina. Arquitectura. Caballeria. Estado mayor de artilleria. Maestros de obras. Artilleria. Ingenieros, etc. Ayudantes de obras públicas. Estado mayor. Ingenieros, etc.

DON FRANCISCO GARCIA AREVALO,

CAPITAN QUE HA SIDO DEL CUERPO DE ARTILLERIA, Calle Perez de Castro, núm. 13.

Se dan ó remiten prospectos á quien los pida. 45-10

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA,

calles de San Fernando, núm. 34, y Letrados, núm. 18.

Este establecimiento se ha mejorado considerablemente con la adquisicion de nuevas máquinas; y los grandes copios de todos los artículos necesarios, permiten al mismo tiempo una gran rebaja en los precios. Se harán pues Tarjetas á doce, catorce y diez y seis reales el ciento. Facturas, esquelas, estados, billetes y toda clase de trabajos, hechos con prontitud y estremada economia.

FUNDICION DE HIERRO

de los Sres. Fortilla Hermanos y White,

Sucursal de Córdoba, barrio de las Ollerías, núm. 2, estramuros de esta ciudad.

Se construyen en este establecimiento los efectos siguientes: Molinos harineros. Toda clase de piezas de maquinaria. Bombas para pozo desde 500 rs. en adelante. Aparatos de volante para dichos, á precio convencional. Prensas para aceituna, sistema hidráulico, á distintos precios. Id. para id., sistema de husillo y molinete, á id. id. para id. id. de palanca, á id. id. Aparatos para prensa, sistema de palanca, á id. id. Norias. Prensas para uvas á distintos precios. Aparatos de cilindro para panaderos, á id. id. Ruedas hidráulicas. Groas. Maquinillas para moler habas y semillas, á 400 rs. Balcones de varios dibujos, á 4 real y 50 cént. libra. Rejas de dibujos calados para ventanas, á idem id. Cocinas económicas. Candeleros de hierro fundido y dulce, verjas de id. idem, cierras para cristales, columnas, candelabros, chimeneas, estufas, camas de hierro, id. de bronce, sillas de hierro, sofás de id., barandales para galerías, id. para pasamanos de escalera, escaleras, espilates de hierro fundido, pasamanos de bronce y planchas: todos estos artículos á precio convencional. Hornillas de todas clases. Carrillos para pozo. Espiochas de todas clases. Azadas bien aceradas, á 3 rs. libra. Anafres. Pies de palangana. Perchas. Escardillos. Machotillas para picar piedra. Ruedas para carrillos de mano de hierro fundido. Empalmes para tubos, de varias dimensiones. Tornillos y tuercas de todas clases. Almocrafes de distintas clases. Tubería de hierro fundido de todas dimensiones. Id. de hierro dulce. Id. de plomo.

BAZAR DE CAMAS INGLESAS,

Ambrosio de Morales, frente á la cuesta de Lujan.

500 CAMAS DE HIERRO con variados dibujos en que escoger. Surtido general de ferreteria, utensilios de cocina, bules, bombas para sacar agua, cerraduras, pasadores, fallevas y en general todo lo concerniente á la construccion de casas. Se reciben encargos para balcones, rejas y cancelas, á precios muy baratos.

Retratos al óleo y al pastel. D. Manuel Escribano, pintor retratista, que piensa permanecer algun tiempo en esta capital, tiene el honor de ofrecer sus trabajos á las personas que se sirvan honrarle con su confianza.

Los desvelos de muchos años que lleva cultivando este ramo de las Bellas Artes, han sido premiados con medallas y menciones honoríficas que ha merecido en varias exposiciones artísticas, y con la favorable acogida que ha tenido tanto en la corte como en varias de las principales capitales de España.

Los retratos que tiene espuestos en la calle de la Librería, los que tiene en la calle del Liceo, además de otros que ha hecho y que han merecido la aprobacion de cuantos los han visto, es la mejor garantía que puede ofrecer al público.

Los retratos se hacen en todos tamaños, garantizando el parecido, los de al óleo á precios convencionales y muy económicos y los de al pastel desde 400 rs. en adelante.

Tambien se sacan copias de fotografías y se dan lecciones de dibujo á domicilio si se llega á reunir un número conveniente de discípulos. Viva calle de San Zoilo, núm. 4, cerca de la parroquia de San Miguel.

Venta. De dos casas en el Campo de la Verdad, espaldas del Santo Cristo, núm. 1 y 2. Una haza en el pago de Higüera gorda, llamada de las Animas; un lagar llamado tres puentes, término de Campo bajo; linda con la dehesa de Vera y con los lagares del Sr. Conde de Torres-Cabrera para tratar, calle de San Pablo, núm. 12, D. Antonio Alonso.

Arrendamiento. Para desde San Miguel del corriente año se arrienda por tres años la hacienda de olivar, tierra calma, huerto de secano con frutales y caserío nombrada la Arrizafilla, al pago de la Arrizafa, ruedo y término de esta ciudad, compuesta de 88 fanegas, 3 celemines y 2 cuartillos de cabida. El pliego de condiciones que ha de servir de base se encuentra de manifiesto en la notaria de D. Joaquin Rey y Heredia, por quien se oiran las proposiciones. Tambien informará el procurador D. Mariano Ferrer.

Monte de piedad del señor Medina. En los dias lunes 2 y 9 del próximo mes de Setiembre, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde, habrá almoneda en subasta pública, el primero de ropas y el segundo de alhajas, cuyos números y nombres de los objetos estarán de manifiesto para conocimiento del público en el sitio de costumbre de referido establecimiento.

Subasta. La de las tierras propias del Excmo. Señor Duque de Alba en término de la Villa de Espiel, para su arrendamiento por tres años, que principiarán á correr en primero de Octubre próximo venidero, y cuyo remate se verificara en Villaharta el día diez de Setiembre á las diez de su mañana, bajo las condiciones que están de manifiesto en aquella Admni-tracion subalterna á cargo de D. José Brígido Galan. 6-6

Venta. Se vende al contado ó á plazos una casa principal, de libre procedencia, en la carrera del Puente, núm. 85: contiene en planta baja cuadra y pajar independientes, patio, gabinetes, cinco habitaciones, dos de ellas con gabinete y uca en construccion; comedor, cocina con pozo y pila, despensa, jardín con pestigo al rio al que tiene quince varas de muralla, dos escaleras y en alto galerías al patio y jardín, con quince balcones, cinco habitaciones con dos gabinetes y una en construccion, y sobre la misma cocina con pozo, comedor y repartidos siete chimeneas; tiene el jardín otro pozo y depósito de aguas para riego, una fuente en medio del jardín y comunas alto y bajo; está costado el plano de su fachada y sacada la licencia: hay tambien maderas de seguridad labradas para la obra. La vive su dueño, con quien puede tratarse. 8-3

Segunda enseñanza. D. Pablo Antonio Fernandez de Molina y Gil, preceptor de La Inidad y Humanidades, residente en esta ciudad de Córdoba, abre sus clases el 16 del próximo setiembre en su casa calle de Fie-ro, antes Sucia de Capuchinas, núm. 3. En la misma se admiten pensionistas y medio-pensionistas. 8-3

Cuadros. Se venden cuadros pintados al óleo, en la calle del Baño, número 2. 6-3

Venta. En el Fontanar de Cuesta Blanquilla hay de venta cañas para cie-los raos: para su ajuste calle Puerta del Perdon, núm. 14. 3-3

Traslado. El del Tinte de los Mártires á la Calleja del Nacimiento núm. 8. No mas calenturas. Los verdaderos y legítimos polvos conocidos por la tia Andrea se hallan de venta en el Establecimiento titulado el Béis, calle Arco Real, 49, donde se garantiza su verdadera procedencia, como lo tiene acreditado en los cinco años que lleva de esperderlos en el mismo.

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la posada de la Herradura, situada en la calle de Luciano, antes del Petró; para tratar con D. Alfonso Maroto, plazuela de la Compañía. 6-2

Realizacion. Desde el dia se realiza á precios de fábrica todo el papel de habitaciones que existe en el despacho de este periódico. 6-2

Carruage. El cosario de la Carlota porta pasajeros á los baños de Santaela, una vez por semana, en un carro apropiado y con asientos preparados al efecto. Para el la posada Nueva de la calle de S. Pablo, frente á la puerta de hierro. 6-2

TARJETAS DE VISITA.

Se hacen litografiadas en la Imprenta del Diario de Córdoba á 12 y 14 rs. el ciento. 6-2

Novena de Ntra. Sra. del Carmen. Se vende en el despacho de este periódico. CABALLOS. 6-2

En el picadero de don Francisco Ruiz Cala, calle del Paraíso, los hay propios para paseo y para camino, y se alquilan á precios módicos. 6-2

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda la casa calle Jurado Aguilar, núm. 6. Se podrá tratar calle de los Letrados, núm. 18. 6-2

Barato de papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se vende desde el dia el papel de fumar, de todas las marcas, á los precios siguientes: Una cartera á 6 mrs. Doce de id. á 15 cts. Gruesa de id. á 20 rs. 6-2

A los dueños de establecimientos que compran de 10 gruesas en adelante, se le harán mayores rebajas. Se exceptúa de estos precios el papel yodurado que solo puede venderse á los antiguos precios. 6-2

Arrendamiento. Se hace desde el dia de la casa principal núm. 104 calle de Isabel II, con habitaciones empapeladas y acristaladas, oratorio, jardín, cuadra y cochera. En la calle Candelaria núm. 14 darán razon. 6-2

Arrendamiento. Se hace desde 4.º de Enero de 1868 del cortijo de la Montesaña, á pasto y labor, con 27 fanegas de tierra de tercio. En la calle Candelaria número 14 se tratará. 6-2

La Esmeralda. A dicho Establecimiento, situado en la calle Letrados, núm. 22, ha llegado un buen surtido de Muselinas francesas, Cachemiras, granadinas, alpaca y otros artículos de estación, á precios muy convenientes. 6-2

España en Paris. Revista y crónica de la esposicion universal de 1867. Formará dos volúmenes y el precio de toda la obra será 50 rs. Aunque esta empresa no tiene correspondientes en las provincias, ha celebrado un contrato especial por el cual se admitirán suscripciones en el despacho del Diario de Córdoba al mismo precio que en Madrid. 6-2

El hombre y el dinero, por Mr. Emilio Souvestre, preciosa novela de mas de 350 páginas: se encontrará en el despacho de este periódico á 8 rs. ejemplar. 6-2

LA ESMERALDA. Un buen surtido de Lenceria de hilo, consistente en Irlandas, holandas, retortas y pluguetes se encontrará constantemente á precios muy módicos en referido establecimiento. 6-2

Plumas de acero para uso de las Escuelas, arregladas al sistema de Iturzaeta y reglas de primera, segunda, tercera, cuarta y quinta. Se venden á 8 rs. caja, conteniendo 144 plumas, en el despacho del DIARIO DE CORDOBA. 6-2

Arrendamiento de casas. Desde el dia se hace de una, con agua de pie, en la calle de Céspedes ó Baño de la Catedral, núm. 40; y de otra, tambien con agua de pie, buenas habitaciones, cuartos y torre cubierta, en la calle Carrera del Puente núm. 83. Para tratar, con D. Manuel Matilla, calle de Masecarones, núm. 12. 6-2

Arte de conservar la hermo-sura y la salud, obra de interés general, en la que teórica y prácticamente se enseña á realizar los atractivos de la belleza y á corregir los defectos físicos, con sujecion á los mas sanos principios de la ciencia: esta obra forma un tomo de mas de 300 páginas y se vende á 12 rs. en el despacho de este periódico. 6-2

Venta. Se vende en seis mil reales un charavan inglés en buen estado: calle del Gran Capitan, núm. 41, informarán. 30-6

Año cristiano en verso. Vidas de los santos que venera la iglesia, con expresion de sus milagros, sus penitencias, sus virtudes, los martirios que sufrieron algunos de ellos en las persecuciones de los romanos y árabes; las clases de tormentos que les aplicaron, etc., etc., acompañado todo de oraciones, meditaciones y consejos de suma utilidad, por D. Ciriano Camargo. Un tomo en 8.º, de 350 páginas: Se halla de venta á 14 rs. en el despacho de este periódico. 6-2

CALIGRAFIA. En un breve plazo se enseña á escribir letra inglesa y se reforma la española por mala que sea. Las lecciones se dan á domicilio. Calle de San Francisco, núm. 42, darán razon. 6-2

A la rica uva. En la viñas de Saladillos, término de Castro del Rio, se vende por mayor de superior calidad á precios muy arreglados. 40-2

Posada de las Yervas. Habiendo vuelto á abrirse este establecimiento, su dueño lo ofrece al público para el que guste favorecerlo, siendo sus precios sumamente arreglados. 6-2

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso Garcia Tejero. Está concluida esta preciosa novela y se vende á 20 rs. en rústica y 26 encuadernada en holandesa, en el despacho de este periódico. 6-2

Arrendamiento. Se arrienda desde el dia la casa núm. 11 calle de Pescadores: en la misma darán razon. 6-2

Repertorio de la jurisprudencia civil española, ó compilacion completa, metódica y ordenada por órden alfabético de las diversas reglas de jurisprudencia sentadas por el Tribunal Supremo de justicia, en las decisiones sobre recursos de nulidad, casacion ó injuntacion notoria, y en la resolucion de las competencias jurisdiccionales; por don José Maria Pantoja, precedido de una introduccion por el Excmo. señor don Pedro Gomez de la Serna. La obra consta de un abultado tomo de 1.400 páginas y un precio 70 rs. Se halla de venta en la libreria de la calle Arco-Real, núm. 1. 6-2

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. Tambien se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografia, etc. 6-2

A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion. Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el dia, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen á porfia cada vez mas recomendable. 6-2

Se halla de venta en la Imprenta, Libreria A Litografía, calle de San Fernando, núm. 31, unico depósito en toda la provincia de Córdoba. 6-2

Venta ó arrendamiento. Se vende ó se arrienda la taberna de la posada de la Magdalena con todos los enseres necesarios para ella. 6-5

Petróleo superior á doce cuartos cuartillo. Se vende en el despacho de este periódico. 6-2

Pianos. Depósito de pianos de la acreditada fábrica de Boisselet, Bernareggi y Compañía. A la calle de Comedias, calleja de Barrera, núm. 25, acaba de llegar un gran surtido de pianos, los que se espendirán con la mayor equidad: tambien se alquilan. 6-2

Los Sucesos. Diario de noticias con multitud de grabados: crónica ilustrada de la esposicion de Paris. Precios de suscripcion, por trimestre 32 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA. 6-2

Séries de pesas de metal con arreglo al sistema métrico y con 500 gramos, indispensables á todo hombre de negocios. Se venden á 50 rs. en el despacho de este periódico. 6-2

Cajas completas de escritorio. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se venden estas elegantes cajas por el infimo precio de 12 rs., conteniendo los efectos siguientes: Una caja de papel de cartas con canto dorado; una caja con 400 sobres correspondientes; dos barras de laque; un bote ó tintero con tinta superior; una docena de plumas de acero; un porta-plumas; una caja de oleas; un lápiz; una caja de arenilla y una faja; ademas se regala una pastilla de jabon y unos gemelos para camisa. 6-2

Huéspedes. En una casa en sitio céntrico de esta capital, que no es de pupilos, se admiten 3 ó 4 personas, ya sean particulares ó colegiales, comiendo por su cuenta ó dandoles de comer, con buen trato, aseo y equidad. Darán razon en la casa núm. 47 de la calle de S. Francisco. 7-6

Arrendamiento. Desde San Miguel en adelante el de las dehesas reunidas de Campo bajo y San Juan de Dios, que están empastadas y con el fruto de bellota pendiente. Para tratar calle Correteras núm. 43. 6-2

Cerdos. Se venden catorce lecciones de cerca de dos años, mitad hembras de buena calidad y buen comer. Pueden verse en el molino de Lope-Garcia, y tratar de su ajuste en la calle de Diego Leon número 1. 6-2

Arrendamiento. Para desde San Miguel en adelante se hace del cortijo nombrado Villar la vieja, término de de Baena y Valenzuela; compuesto de 252 fanegas de tierra, y la hacienda de pinar llamada la Valanzuela, en la sierra de este término, con 200 olivos y 14 fanegas de tierra, propios ambos predios de los Sres. Marqueses de Villacañas. Se admiten proposiciones en la casa núm. 4, calle de los Leones, de esta ciudad. 6-2

Interesante. En el establecimiento de generos calle de San Pablo núm. 49, acaba de recibirse un buen surtido de indianas á dos reales. 42-1